

## Juntas públicas celebradas por esta Academia.

### I.—Reglamentaria de 24 de Junio de 1917.

Dió principio a las once, en el Salón Capitular alto de las Casas Consistoriales, bajo la Presidencia del Académico Honorario Emmo. Sr. Cardenal Guisasola, a quien acompañaban: el Ilmo. Sr. Gobernador Civil, D. Vicente Sebastián Erice; el excelentísimo Sr. General Gobernador Militar, D. Manuel Martín Sedeño; el Director de la Academia, D. Rafael Ramírez de Arellano; el Académico Honorario, Excmo. Sr. D. José Francos Rodríguez; los Presidentes de la Diputación provincial y del Ayuntamiento y la Comisión permanente de esta Academia en Madrid: compuesta de los Sres. Conde de Casal, Sentenach y Vegue Goldoni.

En el estrado, alternando con los Académicos Numerarios, estaban representaciones de entidades toledanas y una numerosa de la Real Academia de San Fernando, formada por los señores Blay, Palacios, Sentenach y Lampérez, así como también los distinguidos artistas y escritores Sres. Pulido, Florit, conservador de la Real Armería, Sandoval Cútolí, Somoza y Rubio Rosell (D. Rafael), que habían venido a Toledo con el exclusivo objeto de concurrir a este acto, y son Correspondientes de nuestra Academia.

En el resto del Salón agrupábase hermoso plantel de señoras y señoritas, y nutrida concurrencia de todas las clases sociales de Toledo.

Concedida la palabra al Académico Secretario, Sr. Aragonés, leyó la Memoria, cuyo extracto se inserta en el presente número, a continuación de las Reales órdenes, siendo sumamente aplaudida.

Después, el Numerario Sr. García Rey dió lectura a un estudio sobre el cronista, soldado de Flandes, Alonso Vázquez, natural de Toledo, escuchando muchos aplausos.

Finalmente, el Sr. Director leyó el discurso-resumen que también se inserta en el presente número de nuestro BOLETÍN.



## II.—Extraordinaria de 8 de Noviembre de 1917.

Ante selecta y numerosa concurrencia, entre la que se destacaban muchas señoras, tuvo lugar, a las cuatro de la tarde, en el salón de actos del Seminario Conciliar, la Junta pública y solemne conmemorativa del IV Centenario del fallecimiento del Cardenal Fray Francisco Ximénez de Cisneros.

Presidió el acto, en representación de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, y del Gobierno de la Nación, el Excmo. Sr. Ministro de Gracia y Justicia, D. Joaquín Fernández Prida, acompañado de los Sres. Emmo. Cardenal Arzobispo y Académico Honorario D. Victoriano Guisasola, Gobernadores civil y militar, Director de la Academia, Presidentes de la Diputación provincial y Ayuntamiento, y ocupando el estrado, mezclados con los Académicos Numerarios y Correspondientes, representaciones de las entidades toledanas eclesiásticas, civiles y militares, en las que se distinguían los Sres. Obispos de Coria, Cuenca, Madrid-Alcalá, Plasencia, Sigüenza, Prior de las Órdenes Militares, el Auxiliar de Toledo y el Vicario General de la Orden de Franciscanos de España, así como también la Comisión de la Academia en Madrid, representada por su Presidente Sr. Conde de Casal y el Secretario Sr. Vegue y Goldoni.

Presidió a todos el busto del Cardenal Cisneros, modelado para este acto por el Académico Numerario D. Roberto Rubio Rosell.

Concedida la palabra por el Sr. Ministro al Académico Secretario Sr. Aragonés, éste, en un breve discurso, hizo resaltar el patriotismo del Excmo. Sr. Conde de Casal al conceder a la Academia mil pesetas para distribuir las como premios al talento y a la virtud, en ocasión tan solemne como la conmemoración del IV Centenario del fallecimiento del Cardenal Cisneros; dió cuenta del resultado del concurso publicado a tales fines, y anunció el que, con igual objeto, ha de organizarse; pasando seguidamente a ensalzar la abnegación y laboriosidad de la Srta. Angela Valera Buitrago, humilde hija del trabajo que, sin otros recursos que los adquiridos con su prestación personal, y contra la opinión de su familia, viene cursando la carrera del Magisterio, con tal asiduidad y amor al estudio, que consiguió alcanzar premios y matrículas de honor y figurar en primera línea entre sus condiscípulas, por

cuyas hermosas virtudes la Academia habíala concedido uno de los premios ofrecidos; terminando por rogar a dicha Srta. Angela Valera Buitrago, que tuviese la bondad de pasar al estrado a recibir el galardón a que se hizo merecedora.

Acto seguido, el Numerario Sr. Campoy García, bajo el título de «Cisneros religioso y prelado», leyó un trabajo sobre la vida de Cisneros como reformador de los Franciscanos, como educador y estimulador de los estudiosos y como gobernante, cuyo discurso ha sido publicado.

Seguidamente, el Numerario Sr. San Román Maldonado leyó un escrito referente a la «Personalidad histórica de Cisneros», como ejemplar vivo de imitación para todos los órdenes de la vida social; como hombre de ciencia y pedagogo insigne, que se adelantó cuatro siglos en sus procedimientos de enseñanzas; como gran maestro para la actual generación, y como privilegiado orientador de nuestro poderío colonial en el continente africano; discurso que también está ya publicado.

A continuación, el Correspondiente Sr. Barreda leyó una «Loa a Cisneros», que corre impresa.

El Sr. Ministro levantó la sesión por cinco minutos, por tener que marchar a Madrid; reanudóse bajo la presidencia del señor Ramírez de Arellano, y concedida la palabra al Numerario señor González González, dió lectura a su trabajo «Cisneros bajo el concepto militar», en el que presenta al Cardenal como estratega y guerrero en la conquista de Orán; estudió aquella operación militar y puso de relieve el genio batallador de Cisneros. Este discurso también ha sido impreso.

El Correspondiente Excmo. Sr. Conde de Casal leyó un estudio titulado: «El Castañar de Cisneros», historiando las vicisitudes de aquella población, y el Correspondiente Sr. Sandoval Cútoli recitó una de sus poesías, dedicada «A Cisneros».

Todos los trabajos fueron premiados por la concurrencia con nutridos y entusiastas aplausos.

..

### III.—Extraordinaria de 5 de Mayo de 1918.

En el histórico Salón Capitular del Ayuntamiento se celebró, brillantemente, el homenaje tributado por la Real Academia de

Bellas Artes y Ciencias Históricas de Toledo, al preclaro escritor y arqueólogo insigne D. José Amor de los Ríos, en ocasión del primer centenario de su nacimiento.

Presidió el acto el Académico Honorario, Emmo. Sr. Cardenal Guisasola, estando en estrados los Sres. Gobernador civil, Gobernador militar, Director de la Academia, Alcalde, Académico Honorario Excmo. Sr. Conde de Casal, y representaciones de entidades varias, alternando con los Académicos Numerarios y Correspondientes, entre éstos el Dr. Tolosa Latour.

Al pie de la mesa presidencial ocuparon puestos de honor la Ilma. Sra. D.<sup>a</sup> Blanca de los Ríos, Correspondiente, y su esposo el Ilmo. Sr. D. Vicente Lampérez Romea, también Correspondiente de nuestra Academia y Numerario de las de la Historia y de San Fernando, cuyas representaciones ostentaba en tan-solemne sesión. La representación de la Academia Española la ostentaba nuestro Director Sr. Ramírez de Arellano, en vista de telegrama del Excmo. Sr. D. Antonio Maura, Presidente de aquella.

Leyeron discursos, por este orden: los Sres. D. Adolfo Aragnés de la Encarnación, D. Vicente Lampérez, D.<sup>a</sup> Blanca de los Ríos de Lampérez y D. Rafael Ramírez de Arellano, cuyos discursos han sido publicados, por esta Real Academia, en un volumen especial, lo que hace innecesario aquí el ocuparse de ellos más que para consignar que fueron muy aplaudidos por el docto público que llenaba la sala.

\* \* \*

#### IV.—Reglamentaria y de recepción de 30 de Junio de 1918.

Comenzó a las doce horas, en el Salón Capitular alto de las Casas Consistoriales, bajo la Presidencia del Sr. Director don Rafael Ramírez de Arellano, a quien acompañaban los señores General Gobernador Militar, D. Manuel Martín Sedeño, y el Alcalde Presidente del Excmo. Ayuntamiento, D. Justo Villarreal y Villarrubia.

En el estrado, representaciones de entidades oficiales e individuos pertenecientes a Corporaciones varias, alternando con los Académicos Numerarios y Correspondientes de Toledo y el de Madrid Sr. Vegue Goldoni.

También en el estrado, y en sitio preferente, estaban los

alumnos a quienes se habían otorgado premios del excelentísimo Sr. Conde de Casal, y los obreros alumnos de los talleres de la Escuela de Artes y Oficios que alcanzaron, previas oposiciones, los premios costeados por el Emmo. Sr. Cardenal Guisasola, Académico Honorario, y por la Real Academia de Belles Artes y Ciencias Históricas de Toledo, y cuyos nombres van consignados en páginas anteriores de este número.

El resto del amplio Salón estaba materialmente ocupado por lo más culto de Toledo, por extraordinaria concurrencia de señoras y señoritas y por multitud de estudiantes y obreros.

#### **Recepción del Sr. D. Alvaro González Saz.**

El Sr. Director dispuso que los Académicos Numerarios señores Aguado Portillo y González González, acompañaran, hasta la tribuna, al Académico electo Sr. D. Alvaro González Saz, quien, al hacer su entrada en el Salón, fué acogido con los aplausos de la concurrencia.

Concedida la palabra al Académico recipiendario, dió lectura a su discurso de recepción, titulado «Orientación de la Arquitectura local», contestándole el Sr. Aragonés.

A continuación, el Sr. Director impuso la medalla al nuevo Académico de Número, y el Secretario le hizo entrega del título, conforme a prescripción reglamentaria. Ambos discursos están publicados, por lo que nos abstenemos de reseñarlos.

#### **La Historia Resumen.**

Terminada la recepción del Sr. González Saz, volvió a ocupar la tribuna el Académico Sr. Aragonés, dando a conocer la Historia Resumen de los trabajos realizados por la Corporación en el curso de 1917 a 18, cuyo extracto se inserta en el presente número, y procediéndose después al reparto de premios a los alumnos de los Centros docentes, de que ya queda hecho mérito en distintos lugares de los documentos que forman este primer número de nuestro BOLETÍN OFICIAL.